



CONFERENCIA DE CRISTINA MONGE, en el FORO GOGOA, el día 14 de mayo de 2025. “CRISIS CLIMÁTICA Y GOBERNANZA DEMOCRÁTICA”

FRASES Y MENSAJES EXTRAÍDOS PARA “LA TERTULIA DEL FORO”.

Esa crisis ambiental está afectando a nuestra forma de vida, está afectando a nuestras democracias.

No vale con decir que todo está muy mal, sino que hay que buscar alguna salida y fijaros que digo salidas y no soluciones. Creo que esas soluciones tenemos que debatirlas.

Cuando hablamos de cambio climático, lo primero que hay que decir es que esto es cualquier cosa menos simple.

El cambio climático es que año tras año, mes tras mes estamos batiendo récord de temperaturas y eso modifica la temperatura del agua también, y hace que las danas sean más frecuentes y más virulentas de lo que venían siendo.

El último informe del IPCC se publicó en noviembre de 2023 y decía básicamente dos cosas: uno, se están cumpliendo las peores previsiones que hacíamos los científicos mucho antes de lo previsto. Estamos en los peores escenarios de crisis climática y, dos: "La ventana de oportunidad todavía no se ha cerrado. Estamos a tiempo de parar, de prevenir, de paliar las peores consecuencias de la crisis climática."

Un 0,1 grado de incremento de temperatura que consigamos evitar estaremos salvando millones de vidas humanas. Porque el cambio climático no es un problema del planeta, el planeta se regenera, es un problema de los seres vivos que habitamos el planeta.

Lo que tenemos que salvar es la posibilidad de que aquí siga siendo posible la vida,

Solamente por incremento de contaminación atmosférica mueren en España aproximadamente 30.000 personas de forma prematura.

La crisis climática nos está haciendo mucho más desiguales de lo que ya éramos.

La misma sequía que se produce en el mundo occidental, en el cuerno de África son millones de vidas humanas, muertos, porque ni hay seguros, ni hay estructuras, ni hay alternativa a la agricultura que cultivan para poder comer todos los días.

Cuando llega una sequía en África y hay muertos, curiosamente, de manera proporcional mueren más mujeres. ¿Por qué? Pues porque en algunas culturas y en algunas religiones primero comen ellos, luego comen los niños y con lo que queda comen ellas.

Se considera que un hogar está en situación de pobreza energética cuando dedica más del 11% de sus recursos a pagar la energía necesaria para cubrir los mínimos de confortabilidad de temperatura, cocinar. Cuando miramos el listado de las familias en situación de pobreza energética, adivinan cuál es el grupo que está más sobrerepresentado. Familias monoparentales, es decir, mujeres solas con hijos a cargo.

El incremento de conflictos por el agua va a ser una constante.

¿Qué problemas tienen las democracias para gestionar desafíos como el que supone la crisis climática?

Los polítólogos estamos de acuerdo en tres problemas: un problema de espacio, un problema de tiempo y un problema de complejidad.

Tenemos un problema de espacio, democracia nacional versus problema global y tenemos un problema de tiempo, el corto plazo de la política, de la política de la sociedad.

Las dificultades de poder explicar todo y explicarlo de forma inmediata cuando necesitamos que se entienda precisamente para poder gestionarlo de manera democrática.

Diez propuestas:

- 1.- Es muy importante politizar la transición ecológica.
- 2.- Necesitamos renovar y repensar el contrato social estableciendo como terreno de juego el planeta.
- 3.- Desde el punto de vista político esto nos lleva a replantearnos todo, incluido la idea de progreso, de desarrollo, de bienestar.
- 4.- Necesitamos generar una clave de un futuro deseable.
- 5.- Renunciar a la solución definitiva.
- 6.- Tenemos que acabar con el concepto de territorio de sacrificio.
- 7.- ¿Y yo qué puedo hacer? Tres propuestas:
 - a) El que pueda comprar alimentos de agricultura ecológica, tiene que hacerlo; el que pueda ponerse una placa solar en su casa, tienes que ponerla; el que tenga acceso a una carne o pescado de calidad y tenga los recursos necesarios, tiene que comprarlo.
 - b) Exigir a quienes tienen que tomar las decisiones.
 - c) Votar.
- 8.- La cuestiones de medioambiente, de transición ecológica necesitan no solamente ir a votar, necesitan procesos de participación.
- 9.- Necesitamos muchos conocimientos, actualizados, pero necesitamos que esos conocimientos se pongan al servicio de la transición y eso implica un movimiento en dos direcciones: que la política incorpore el conocimiento científico a la toma de decisiones y que el conocimiento científico se quiera incorporar a la toma de decisiones.
- 10.- Necesitamos hacer de la transición ecológica una oportunidad.